
Правописание –Н-  и  –НН-
в различных частях речи



ПРАВОПИСАНИЕ Н-НН В СУФФИКСАХ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

( образованных от имён существительных) -Н- -НН-

1. В прилагательных, образованных 
от существительных с помощью 
суффиксов -ин-, -ан-,- ян- :
 гусиный, кожаный, глиняный

 Исключения: 
стеклянный, 
оловянный,
 деревянный

2. В прилагательных, не имеющих 
суффикса :румяный , юный

1. В прилагательных, образованных 
с помощью -н- от 
существительных с основой на - н- 
:сон – сонный

2. В прилагательных, образованных с 
помощью суффиксов -онн- и – 
енн-солома- соломенный 

Исключение: ветреный день

3. В кратких прилагательных, 
образованных от полных, 
имеющих НН; ( длинная дорога- 
дорога длинна) 



Необходимо различать написание, 
зависящее от значения:

• масляный (в значении « сделанный из масла, на 
масле, для масла»), то есть образованное от 
существительного масло: масляное пятно, 
масляный выключатель, масляная лампа, масляная 
краска;

• масленый (в значении « смазанный маслом, 
пропитанный маслом, запачканный»), то есть 
образованное от глагола «маслить» несовершенного 
вида: масленые глазки, масленый блин, масленица; 

• ветреный ( день, человек,  погода );
• ветряной  ( двигатель, мельница, оспа). 



Правописание –Н- и –НН- в суффиксах 
причастий

 -Н-  -НН-

Если слово не имеет ни одного из 
перечисленных признаков, оно 
пишется с -н- (квашеная капуста) 

Запомнить: жёваный, кованый, 
раненый, смышленый

В кратких причастиях:  книга 
прочитана

1.В полных причастиях, имеющих 
приставку (кроме не-):
 сваренная рыба 

2.Если причастие имеет зависимые от 
него слова: жаренная в масле рыба

3.Если причастие совершенного вида : 
решённый пример

4.Если причастие образовано от 
глаголов с суффиксами -ова-,- ева- (-
ирова-):  маринованные грибы 



Правописание –Н- и –НН- в 
суффиксах причастий

• В краткой форме причастий пишется только одна 
Н ( погруженная баржа – баржа погружена ). 

• В краткой форме отглагольных прилаг. пишется 
столько Н, сколько было в полной: 
общественность взволнована – игра актера 
взволнованна, фавориты возвышены –идеалы 
возвышенны, волосы запутаны – сюжеты 
запутанны, избалованы судьбой – дети капризны 
и избалованны, выводы не обоснованы – 
требования произвольны и необоснованны



Правописание –Н- и –НН- в 
существительных

    Если существительное образовано от 
прилагательного, то пишется столько Н, сколько 
было у прилагательного:  гостиная – гостиница; 
ветреный – ветреник; масленый – масленица; 
нефтяник, серебреник (монета), бессребреник.

     Существительные образуются с помощью -ик-(м.р.) 
и -иц- (ж.р.).

     Если существительные образуются от другого 
существительного,  то с помощью суффиксов                 
–ник-(м.р.) и –ниц- (ж.р.):

    Дружинник, гривенник, малинник, сторонник.



Правописание –Н- и –НН- в наречиях

   В суффиксах наречий пишется 
столько Н, сколько было у 
прилагательного, от которого оно 
образовано: 

   взволнованный – взволнованно; 
бешеный – бешено.



• Пишется две буквы Н: 
   А. свежемороже…ые овощи

Б. груже…ая баржа
В. фарширова…ый перец
Г. смышле…ый малыш



Пишется одна буква Н: 
   А. варе…ые в кастрюле

Б. организова…ы спонсорами
В. убра…ые вещи
Г. потуше…ые огни



Пишется одна буква Н: 
   А. ударил нечая…о

Б. ветре…ый день
В. потуше..ые ветром
Г. недоваре…ый картофель



Пишется одна буква Н: 
   А. слома…ая ребенком

Б. искуса…ый комарами
В. рва…ая куртка
Г. вытка…ый ковер


